

釧路市の酪農家・浅野達彦さんをインタビューした地域学習用の
動画コンテンツを学部生と制作しました

【サムネイル画像】

hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 社会科教育実践分野 玉井ゼミ

北海道地域学習用動画コンテンツ
「釧路市の酪農家・浅野さん」

釧路の酪農家さんへのインタビュー
浅野牧場のヒミツに迫ろう！

北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場

 玉井 慎也 先生

 中村 亮太 先生

 浅野 達彦 さん

【動画の構成】

<p>hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場</p> <p>釧路の酪農家さんへのインタビュー Q1：酪農家って、どんなお仕事なの？</p>	<p>hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場</p> <p>釧路の酪農家さんへのインタビュー Q2：どうして酪農を始めたの？</p>	<p>hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場</p> <p>釧路の酪農家さんへのインタビュー Q3：なぜ米作りではないの？</p>
<p>hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場</p> <p>釧路の酪農家さんへのインタビュー Q4：日本にとって、釧路の酪農とは？</p>	<p>hue 国立大学法人 北海道教育大学 釧路校 × 釧路町立別保小学校 × 浅野牧場</p> <p>釧路の酪農家さんへのインタビュー 5年生へのメッセージ</p>	<p>動画コンテンツ1：釧路の酪農家・浅野さんへのインタビュー</p> <p></p> <p>酪農には、いろいろな関わり方がある…ということも身近に感じながら、牛乳を飲んだり、学習を進めたりしてください！</p>

【本文】

北海道教育大学釧路校では、へき地小規模教育研究センターが中心となり、遠隔教育を実践できる現職教員や教員志望学生の力量形成を支援しています。その一環で、釧路校・社会科教育学研究室の講師・玉井慎也先生は、広島大学教育ビジョン研究センターと連携しながら、広域交流型オンライン社会科学学習への釧路管内の学校の参加を支援してきました。また、令和5年度・北海道教育大学へき地・小規模校教育研究センターの研究助成を受け、現職教員や教員志望学生が遠隔教育に関わることでどのような学びを得たのか調査してきました（[2023年10月10日の記事](#)、[2023年12月20日](#)、[2024年1月18日の記事](#)も併せてご覧ください）。

2024年度からは、北海道版／道東版の広域交流型オンライン社会科学学習の開発・実践に向け、釧路校・社会科教育学研究室の学部生や釧路管内の小学校・中学校教員の有志が中心となって、地域の人的・物的資源を活用した動画教材の制作にチャレンジしていきます。

今回は、「釧路の酪農家さんへのインタビュー：浅野牧場のヒミツに迫ろう！」という記念すべき1個目の動画コンテンツ（[こちら](#)）をご紹介します。動画は、釧路管内で5月ごろに実践される小5・社会科単元「国土の地形と気候の特色：さむい土地の暮らし」での活用を想定したものです。9月ごろに実践される小3・社会科単元「農家の仕事」での活用も部分的にできる内容となっています。

本動画は、釧路町別保小学校の中村亮太教諭が釧路市山花で酪農経営をされている浅野達彦様にインタビューをし、社会科教育学研究室・学部2年の佐々島忠佳さんが動画素材のカットやテロップ入力などの編集に関わり、制作されました。以下、動画編集に関わった佐々島さんのコメントです。

【佐々島忠佳さん（学部2年・社会科教育学研究室・玉井ゼミ）】

今回、初めて動画編集に携わらせていただき、基本的な編集技法を学ぶことができました。編集をする中で、短いテロップの作成や小5が習う範囲の漢字・ふりがなの設定、効果音の付け方など基本的なスキルを学ぶとともに、Google earth studio を用いて動画導入に自分たちの学校へ地球・日本全体からズームインする動画を制作する社会科ならではのスキルも学びました。思っていたよりも短い時間で編集できることに気づき、私も広域交流型オンライン社会科学学習の動画教材を自主的に制作できるようになりたいです。

また、地域素材を用いた教材は、身近な地域の知らない一面について理解を深めることができるとともに、児童が自ら疑問を持って学習を進めることができる点で魅力的だと考えました。適切な長さの「動画」という教材形式は、ちょっと眠たい、ちょっと集中力が切れている、なんだか興味がないう・・・という児童にとっても、顔が上がり、「どれどれちょっと聞いてみようか」と関心をもたらす効果もあるのではないかと思います。

釧路校では、遠隔教育に関わる現職教員や教員志望学生の力量形成を引き続き支援していきます。

社会科の遠隔交流学習の開発や実践、「大学の先生からの挑戦状」シリーズ、「地域学習用動画コンテンツ」にご関心がございましたら、ぜひ社会科教育学研究室・講師の玉井慎也までご連絡ください。